

PROGRAMME

LES RENDEZ-VOUS AVEC L'ACTUALITE 2025-2026

LA « GUERRE DES SEXES » AURA-T-ELLE LIEU EN 2026 ?

Chaque année, Sciences Po Lyon propose au grand public une série de conférences assurées par des enseignants-chercheurs de l'établissement. L'objectif est d'éclairer l'actualité à la lumière de recherches universitaires récentes. Pour l'année universitaire 2025-2026, le cycle de conférences des « Rendez-vous avec l'Actualité » s'intitule :

LA « GUERRE DES SEXES » AURA-T-ELLE LIEU EN 2026 ?

« Études de genre », « sexualités nouvelles », « LGBTQI+ », « intersectionnalité », « masculinisme », « anti-wokisme », etc. Autant de notions devenues structurantes dans le débat public contemporain. Or, force est de constater que leur utilisation dans la sphère politique et médiatique est porteuse d'approximations et de caricatures. Qui plus est, ces notions restent parfois difficiles à saisir pour une partie de l'opinion publique. Dès lors, comment se positionner en tant que citoyen dans des controverses d'une actualité brûlante ?

Que l'on y songe : essor de gouvernements se revendiquant d'une logique masculiniste ; revendications retentissantes de nouvelles catégories de droits fondamentaux ; chasses aux sorcières menées dans les universités sur plusieurs continents pour freiner une progression perçue des études de genre, etc. Il faut se demander, sur un premier plan, si l'on doit voir dans ces enjeux une reformulation de luttes plus anciennes ? Par exemple, les « questions de genre » sont-elles l'habit nouveau de l'ancienne « cause des femmes » ou de la « guerre des sexes » ? Traduisent-elles au contraire un redécoupage en profondeur des clivages politiques ? Sur un second plan, il faut également se demander si les réactions contre les « études de genre » n'accompagnent pas implicitement, dans un contexte de changement climatique, une transformation des rapports entre la classe politique et l'Université.

Les Rendez-vous avec l'actualité de l'année 2025-2026 apporteront un éclairage sur cette dimension importante du débat public à l'aune de travaux de recherche réalisés par les universitaires de Sciences Po Lyon.

(1) lundi 3 novembre – Muriel SALLE

(Maîtresse de conférence en histoire moderne à l'Université Lyon 1 Claude Bernard, chargée de séminaire de recherche à Sciences Po Lyon)

Conférence inaugurale. Qui a peur de « la théorie du genre » ?

(2) lundi 1^{er} décembre – Amélie BLOM

(Maîtresse de conférences en science politique à Sciences Po Lyon)

Violence terroriste au féminin. Quand le jihadisme déjoue les stéréotypes

(3) lundi 12 janvier – Gregory BLIGH

(Maître de conférence en droit public à Science Po Lyon)

Les victoires juridiques sont-elles toujours synonymes de victoires politiques ? Le cas de la constitutionnalisation du droit des femmes de recourir à l'IVG

(4) lundi 2 février – Emmanuelle RETAILLAUD

(Professeure des universités en histoire moderne à Sciences Po Lyon)

LGBTQI+, mode d'emploi : origine, signification et usages d'un acronyme contemporain

(5) lundi 2 mars – Marion PULCE

(PRAG d'anglais à Sciences Po Lyon, responsable du Diplôme d'établissement sur les États-Unis)

La politique états-unienne saisie par le masculinisme : ces hommes qui détestent les femmes

(6) lundi 20 avril – Carla TOMAZINI

(Maîtresse de conférences en science politique à Sciences Po Lyon)

L'offensive contre l'éducation au genre en Amérique latine : un consensus ambigu ?

(7) lundi 4 mai – Isabelle GARCIN-MARROU

(Professeure des universités en sciences de l'information et de la communication à Sciences Po Lyon)

Les informations médiatiques sont-elles toutes au masculin ?